

# EL ORCELITANO

PERIÓDICO SEMANAL.

ORIHUELA

Año 4.º

Número 150

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes . . . . . 0'50 ptas.  
Fuera, un trimestre, . . . . . 1'75 "  
Número suelto, . . . . . 0'15 "  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales  
PAGO ANTICIPADO.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion: Puerta Nueva, 14, y en la Admi-  
nistracion. Féria 6.  
No se devuelven originales aunque no se publi-  
quen.  
Toda la correspondencia, al Director.

ORIHUELA.-SABADO 29 DE JUNIO 1889

En atencion á ser hoy dia festivo hemos adelantado la salida de nuestra publicacion.

## CRÓNICA

Escasas son las noticias que podemos comunicar á nuestros lectores, ocurridas durante la pasada semana; los hechos más notables en lo que concierne á la localidad, han sido las procesiones de Santa Justa y Santiago.

Ambas procesiones estuvieron bastante lucidas, diferenciándose algo, segun nuestro entender, en brillantez la de Sta. Justa, en relacion á las de años anteriores. Podrá ser quizás una suposicion gratuita nuestra, y que estamos dispuestos en el acto á rectificar si se nos demuestra que hemos visto mal y que incurrimos en un error lamentable; pero entre tanto continuaremos admitiendo como buena nuestra suposicion.

No quiere decir esto que fuera deslucida, si no que creemos notar faltaba algo, y que ese algo no le hemos echado de ver en años anteriores; y podrá ser tal vez una ilusion nuestra, pero tenemos la

casi completa seguridad que el público juzgara de idéntica manera que nosotros.

Y ya que nos ocupamos de la procesion, faltariamos á un deber de cortesía si no tributaríamos las mas expresivas gracias al Alcalde, por su fina atencion, en atender á nuestra justa escitacion prohibiendo el disparo de petardos que es costumbre todos los años en las procesiones del Smo. Corpus Christi, que se celebran públicamente en las parroquias de Sta. Justa y Santiago, y que son causa casi todos los años (los petardos) en lamentar alguna desgracia, ó cuando menos la rotura de cristales y los sustos consiguientes.

Pero como este Alcalde no tiene fijeza en sus disposiciones, lo que acertadamente dispuso en cuestion de petardos para una procesion, en la de Santiago, concedió libertad absoluta para ejecutar cuantos disparos tuvieran por conveniente.

Así es, que en todas cuantas calles recorrió tan lucida como magestuosa procesion, en todas no dejaron en dispararse las correspondientes *tracas*; hecho que llamó justamente la atencion y que fué causa se formularan diversos comentarios, apreciando la cosa cada cual á su manera; pues no podía el público esplicarse, como el Alcalde en veinticuatro horas habia vuel-

to tan repentinamente sobre su acuerdo del dia anterior.

No faltaron, como era consiguiente, personas que atribuyeron tan repentino é inesperado cambio, á compromisos de influencias de *gran volumen* ó alta significacion politica, que al demandarle permitiera el disparo de petardos, se encontraría cohibido faltándole por tanto la entereza de caracter que el dia antes mostró, para negar la peticion que en igual concepto se le hizo.

Por lo demás la procesion estuvo bastante lucida, hasta el punto que en obsequio á la verdad diremos, que jamás hemos visto tan religioso acto, con la solemnidad y brillantez que en el presente año.

Mañana tarde se celebra la solemne procesion que los Rdos. PP. Capuchinos y hermanos cofrades consagran en honor á San Antonio de Padua.

Tenemos la completa seguridad que el Arrabal Roig se verá sumamente concurrido, y que en particular las calles por donde transite la procesion se hallarán adornadas con vistosas y elegantes colgaduras.

Apreciariamos que el teniente Alcalde del distrito procurara evitar este año los abusos que se cometieron el anterior, no permitiendo que los chiquillos presenten des-

comunal batalla arrojándose piedras que pueden lastimar á cualquier transeunte, y vigilando las tabernas ó casas de bebidas á fin de que no hayan *pitimados* que discurran por las calles en donde ha de hacer su recorrido la procesion dando un triste espectáculo

Otro de los hechos acaecidos en la pasada semana y que han merecido llamar la atencion del público, ha sido la precipitacion en que, en la noche del martes se trasladó la fuerza de la guardia civil al edificio de la Caridad; sitio en que no puede estar mas que provisionalmente, atendiendo á lo destrozado en que se halla el edificio, pues necesita grandes reparaciones, y han de ser del momento; de lo contrario si no se atiende cual es debido á su inmediata reforma, su ruina en un plazo breve es inevitable.

La guardia civil no puede por el estado ruinoso del edificio permanecer mucho tiempo en el, de modo que es de precision se proporcione una casa buena para que pueda instalarse, siquiera sea con alguna holgura; no se demore tan importante servicio por que pudiera ser causa de que por negligencia de quien tiene el ineludible deber en proporcionar estos medios, nos trasladarán al Capitan á otro punto, perjudicándonos como



sucedió con el canton de carabineros, que Orihuela perdió, por no haber proporcionado una casa-cuartel en buenas condiciones.

No se descuide quien debe practicar este servicio, y búsquese un local á propósito para la instalacion de la guardia-Civil.

SUETOS Y NOTICIAS.

En la tarde del jueves desembocó por la calle mayor un carruaje procedente de Murcia, que la caballeria que lo conducia marchaba á todo correr, dando lugar á que en la vertiginosa carrera atropellara á algún transeunte.

Nos llamó la atencion que la pareja que presta servicio en aquel barrio no detuviera al conductor del vehículo, para que el teniente alcalde del distrito le impusiera la correspondiente multa, no solo por conducir la caballeria fuera del paso ordinario, sino por marchar en direccion contraria á la que se halla prefijada.

Sentimos tener que denunciar hechos de esta índole.

Toda Orihuela sabe ó por lo menos debe saber que falta mes y medio para la constitucion de la feria; pero lo que verdaderamente nadie sabe, es que clase de festejos proyecta la corporacion municipal á fin de procurar algún estímulo ó animacion á la feria para que afuyan á lo poblacion gentes de fuera.

Y tambien ignora todo el mundo si ha practicado ó practica las correspondientes gestiones cerca de alguna sociedad de recreo ó de otra índole, para que por su parte contribuyan en dar tambien animacion á la feria.

Esto es lo que ignora todo el mundo, y creémos que lo ignora, por que absolutamente hasta la fecha no se ha tomado ninguna disposicion que tienda al objeto espresado; y si es que la feria se la deja totalmente desprovista de todo festival, vale más, mucho más que se suprima por artículo de lujo; después de todo las ferias en la actualidad, como no vayan animadas de otra cla-

se de festejo, ellas por sí solas no tienen aliciente alguno.

Conque animese el ayuntamiento y proponga los medios que estime más pertinentes á prestar mayor distraccion en la época de la feria, pues de lo contrario, la feria tendrá menos importancia, que el mercado de más escasas transacciones del año.

SOCIEDAD COOPERATIVA.

Parece que en esta sociedad se dibuja algun disgusto, y debe ser de alguna trascendencia por que segun nuestros informes aun cuando los acogemos con reserva, el Presidente y Secretario se hallan dispuestos á presentar la dimision de sus respectivos cargos.

Para sustituir los cargos expresados se practican vivas gestiones, y no encuentran ni para un remedio á ningun individuo que quiera prestarse á ocuparlos.

De modo que si es cierto el hecho tal y como nos lo han referido no es aventurado decir, que la sociedad cooperativa ha entrado en el periodo de descomposicion.

Sentiríamos de todas veras desapareciera la Sociedad Cooperativa.

Publica «El Diario» en su número de ayer un artículo kilométrico, para tratar en probar nos que sus amigos los fusionistas se hallan en la mejor armonía, y que no existe la mas pequeña disparidad de opiniones, en fin que se encuentran apiñados hechos ur haz; por supuesto todo por que sí, pues las razones que emplea el colega para destruir nuestro aserto, podrán tener lógico fundamento, pero tan ocultos se hallan, que por mas que hemos leído con detenimiento su artículo, no aparecen por ninguna parte.

Y después de todo, viva el colega con su ilusion que á nosotros nos tiene la cosa enteramente sin cuidado.

Sin embargo, si tuviéramos conciencia en no molestar al público con esta clase de cuestiones ya le probaríamos con textuales documentos la administracion de los conservadores, y las cantidades que dejaron en las arcas

municipales á la salida de aquellos.

¿Se serviria complacernos «El Diario» consignando en sus columnas el sueldo de EL DIA ó de EL ORCELITANO en que nos permitamos atacar al guarda del paseo?

Le suplicamos este pequeño favor para que sus lectores juzguen de la buena fé del colega.

¡No crea nos mueve al exigirle tan exiguo servicio movil alguno de otro género!

Por que como tenemos la seguridad de no haber atacado nunca al guarda del paseo, claro es que el colega no puede consignar en sus columnas sueldo alguno nuestro que haga referencia á semejante cosa.

Y sus lectores se convencerán que las más de las veces afirma las cosas por salir únicamente del paso.

Es decir, que el órgano del fusionismo local, en tal de atacarnos no omite medio, pero el caso es que recomienda la prudencia.

«El Diario» hace lo del fraile del cuento:

Hacer lo que yo os digo, pero no hacer lo que yo hago.

Se ha nombrado un nuevo empleado en la administracion de consumos segun nos han informado; y como no tenemos conocimiento que hubiera vacante alguna, ignoramos en qué forma podrá haberse hecho el nombramiento.

Decimos esto, por que recordamos que el ayuntamiento acordó un número fijo de empleados en el ramo de consumos, y mientras no exista vacante, claro es que segun el consabido acuerdo, no se puede, ó mejor dicho no se debe hacer nombramientos de nuevos empleados.

Después de todo, quien manda manda.

Y si los acuerdos no se llevan á efecto, que no se lleven.

Lo dispone quien puede.

Segun nos han informado parece que los dueños de la exposicion de figuras de cera han aplazado su marcha hasta el martes próximo, cediendo gustosos á repetidas instancias de algunos vecinos de la Plaza Nueva, que les han suplicado demoren por algunos dias su permanencia en esta ciudad.

Suplicamos al señor Alcalde se sirva disponer, que el encargado de la cuba municipal no rocíe el salon de la glorieta casi

al extinguirse el crepúculo vespertino; que procure hacerse más temprano, por lo menos antes que las señoras empiecen á invadir aquellos sitios; como así mismo disponga tambien amplie el riego á toda la carretera que conduce á la Estacion, pues da lástima ver como ponen los carruajes á los que tienen la costumbre de pasear por tan amenos como recreativos sitios.

Apreciaríamos fuéramos atendidos en nuestra escitacion.

Tambien la Cámara francesa parece un lavadero público.

En todas partes cuezen habas. Nada menos que han andado los señores diputados franceses, que á cintarazo limpio, y sacando á relucir *revolvers*, en plena sesion.

Bueno anda todo.  
*Brigadier, Talegón....*

Sentimos tener que recordar al Teniente alcalde señor Ferrer, que la alamedilla de san Gregorio continúa en el mismo estado de tinieblas; y que todavia permanece encerrado, y ya era hora se le diera libertad, al farol que existe entre una casa en construccion y la caseta de consumos de san Gregorio.

¡Con que señor Teniente, cuando V. guste puede disponer se vean alumbrados los vecinos de la alamedilla mencionada!

A no ser, lo que no creemos, se proponga V. permanezcan á oscuras aquellos vecinos, en cuyo caso, dígalo con franqueza, y dispondrán por su cuenta la colocacion de algunos faroles.

En el barrio de Sau Benito de Murcia, segun hemos leído en algunos periódicos de aquella capital, se ha proyectado por varios señores del mencionado barrio, la creacion de una escuela de artes y oficios para educar á los hijos del trabajo y procurar entre ellos un inmediato y positivo mejoramiento.

Dignos de aplausos y de tributarles elogios son los señores que han iniciado el proyecto; y entendemos que en esta poblacion debiera imitarse la conducta de aquellos señores de Murcia, en bien de la clase jornalera.

Como nada ha dicho «El Diario» local respecto á renovacion de junta de sanidad, entendemos



que todavía no ha sido nombrada; y como nos hallamos precisamente en la época que es cuando debe encontrarse ejerciendo sus funciones, y tampoco tenemos entendido que se halla reunido ni una sola vez la que aun permanece, muévenos a llamar la atención del Alcalde. para recordarle únicamente, que ya que en todo el año se reúne, al menos en esta época del año si quiera sea por el buen decir, que formule aunque no sea mas, que un simulacro de reunion, es decir, hacer como hacen.

CARRETERAS.

Volvemos de nuevo á ocuparnos sobre el mismo tema por que no queremos dejar aislado asunto de tan vital interés para Orihuela y pueblos de la huerta, y al mismo tiempo por recordar á la comision nombrada por nuestro Excmo, que hasta la fecha que sepamos, nada ha gestionado para que la delegacion de hacienda resuelva el expediente de expropiacion; y eso que hoy les es sumamente fácil á los fusionistas conseguir aun las cosas mas difíciles por el apoyo con que cuentan.

Todos conocen la utilidad que reportaria á esta comarca la pronta terminacion del trozo de carretera de Orihuela al puente en construccion de Jacarilla, y sin embargo; no solo no son atendidas nuestras continuas escitaciones, si no que cada dia se ponen en juego mayores obstáculos para su más pronta ejecucion, y esto por personas que son las primeras que debieran estar más interesadas en que cuanto antes diera fin la carretera en construccion por el inmenso beneficio que ha de reportar á toda la huerta en general.

Digimos en uno de nuestros anteriores números y repetimos hoy, que el expediente de expropiacion se encuentra arrinconado en la delegacion de hacienda segun hemos podido averiguar; y si la comision nombrada no practica las gestiones convenientes para desempolvarlo, correrá la misma suerte que tantos otros que como nadie se acuerda de ellos se hallan relegados al olvido.

Entendemos que nuestras quejas serán atendidas, al menos

en gracia á la causa que defendemos; y esperamos en bien del país que los individuos de la comision no omitirán medio para vencer cuantas dificultades haya necesidad de obviar á fin de que cuanto antes quede terminada tan necesaria carretera.

Segun tenemos entendido la gente de buen humor se prepara para trasladarse á Alicante, con el objeto de asistir á las dos grandes corridas que han de tener lugar en el dia de hoy y mañana.

Las cuadrillas se hallan á cargo de los renombrados espadas Frascuelo y Cara-Ancha.

La prensa de Madrid aun de distinto matiz político, viene haciendo un grande elogio del discurso pronunciado por el eminente hombre público Excmo. Señor D. Francisco Silvela, con motivo del debate político que se está discutiendo en la Cámara de señores Diputados.

Al terminar su oracion parlamentaria tan distinguido tribuno, fué calurosamente aplaudido, y felicitado por varios diputados pertenecientes á diferentes lados de la Cámara.

Nosotros desde las columnas de nuestro humilde semanario, le enviamos nuestra más entusiasta y sincera felicitacion.

Tiene gracia el artículo que publica «El Diario» en su número del jueves último.

Despues que vomita fuego contra nosotros, y que el colega en las controversias con la prensa local de oposicion, nunca sus defensas han sido doctrinales si no perfectamente personalísimas, se nos viene ahora recomendando la prudencia. Pues por qué en vez de arrojar acerados dardos en su número del miércoles no publicó el artículo de referencia? No señor. Primero habia de pegar, y luego, á fin de que no le vuelvan alguna de *cuello vuelto*, recomienda la prudencia.

No obstante, vamos una vez más á complacer á «El Diario»; y tenga en cuenta que en carter teniamos la contestacion, en cuanto concierne al último suelto que nos dirigió; y además algunos otros apuntes que son otras tantas ametralladoras; pero

queremos probar al colega por centésima vez, que no es EL ORCELITANO quien procura cuestiones enojosas que desagradan á los lectores y que redundan en perjuicio notable de la prensa local; nos abstenemos por ahora como en diferentes ocasiones nos hemos abstenido con el objeto de mostrar prudencia, en contestar á «El Diario» á las acerbos diatribas que contra nosotros fulminó; pero tenemos la completa seguridad que antes de poco, volverá el colega á zaherirnos de nuevo, pues conocemos á fondo su idiosincrasia particular.

Al tiempo.

Segun noticias fidedignas, dias pasados desapareció de la casa paterna un joven de unos diez y ocho años de edad, residente en el campo de la *Murada*, y sin que hasta la fecha, apesar de las indagaciones practicadas se haya podido averiguar su paradero.

La noche última al dia en que desapareció, estuvo de broma con unos amigos, pero sus padres parece haber demostrado que aquella noche notaron su ausencia, y ya no han vuelto á verlo más.

VARIETADES

EN LA IGLESIA.

—o—

I.

¿Te acuerdas? Aún no hace un mes que me solías citar, con amoroso interés, á la izquierda del altar del bendito San Andrés.

Yo anhelante te miraba, tu me mirabas absorta, veloz el tiempo pasaba y al terminar exclamaba: —¡Qué *misa mayor* tan corta!...

II.

Hoy de nuevo, Margarita, con el afán que me incita corro en alas del deseo, voy al lugar de la cita, quiero verte... ¡y no te veo!

De encontrarte desconfío, te busco con pena amarga, y al ver que no estás, impio, blasfemo y pienso: —¡Dios mio, qué *misa mayor* tan larga!...

FIACRO YRÁYZOZ.

BIBLIOTECA ÚTIL.

Con este título, se está publicando en Madrid, un serie de libritos que por su indole especial llaman la atención del público.

El objeto de estos libritos es instruir á todas las clases sociales y proporcionarles medios de subsistencia y aún de lucro.

Van publicados los cuatro tomos siguientes; «Industrias Lucrativas 1.ª y 2.ª parte.» — «Fisiología Higiene y medicina doméstica.» — «España, páginas de su historia.»

Muy en breve se publicará un tomo de «Cirujia popular,» y uno ó más dando cuenta de la Exposicion de Paris en todo lo que se relacione á la alta misison á que esta Biblioteca se destina.

El precio de cada tomo es «un real» y remitiendo libranza de dos pesetas tienen opcion á recibir desde el tomo 1.º hasta el 9.º inclusive.

Los pedidos se harán á D. Eugenio Sobrino calle de los Caños num. 6, Madrid, y en Orihuela libreria de D. Antonino Ibarra.

Siendo tantos los pedidos que diariamente nos hacen de España y América, se han agotado los tomos 1.º 2.º.

Tomo nota para remitirlos cuando se reimpriman.

Hemos recibido un ejemplar de «La Estacion» periódico de modas para señoras editado en idioma español.

Contiene los 24 números, que se publican durante el año, más de 2000

gravados en negro, patrones trazados y labores para señora. Las esplicaciones, que da en el texto, son sumamente instructivas para las señoras, siendo tal vez el único que enseña de una manera práctica y sencilla el corte de las prendas y la ejecucion de toda clase de labores.

Se publican dos ediciones sumamente baratas, una económica y otra de lujo con 36 figurines iluminados, y 12 suplementos extraordinarios (trajes elegantísimos, alta novedad y bordados iluminados) á 13 pesetas por año la primera y á 12 pesetas la segunda.

Se suscribe en todas las librerias y en Madrid, Calle del Principe, 14, en la libreria Gutenberg.

Se vende un piano de mesa casi nuevo.

Darán razon en la administracion de este semanario.

BOLETIN RELIGIOSO

Santos de hoy: S. Pedro y Pablo aps.

Santos de mañana: El Patrocinio de S. José; y la Conmemoracion de S. Pablo apóstol.

Imp. de C. Payá, Feria, 39.



## SECCION DE ANUNCIOS

### EMULSION QUESADA

del más puro aceite de hígado de bacalao con Hiposfitos de cal y de sosa y Pirofósforo de hierro.

Esta preparacion resulta agradable, facil de tomar y sin molestia para el estómago; cura la tosse, constipado, catarros, escrófulas, raquitismo, tisis y debilidad general.

Frasco de mayor tamaño que el de Scott 10 rs.

Depósito en Valencia; Farmacia del Dr. Quesada.  
En Orihuela Farmacia de Ballesteros, Vallet, 23.

En el establecimiento de encuadernacion de José Baño, Sta. Lucia 11, se construyen toda clase de encuadernaciones á precios sumamente económicos.

No equivocarse y llevar libros al expresado establecimiento, y probareis la veracidad de este anuncio.

SANTA LUCIA, NÚM. 11.

### DENTISTA

El acreditado dentista que provisionalmente ha llegado á esta poblacion ofrece sus servicios al público.

**12, CORREDERA 12.**

### VENTA

Se vende un mostrador, estanteria y demás enseres de tienda.

Para precios y condiciones, en la Administracion de este semanario.

## EL ORCELITANO.

Orihuela, un mes	0'50 ptas.
Fuera, un trimestre	1'75 id.
Número suelto	015 id.

Anuncios y comunicados, á precios convencionales. A los señores suscritores se les hará una rebaja del 50 por ciento. **PAGO ANTICIPADO.**